

力が低下してきているのではないかと思ひ、例を蚕にとつて考えてみました。

二年生に蚕の絵を書かせてみると、

正確に写生できるのは、クラスに数人でした。足の数を多く書く者、節の数を少く書く者、紋の位置を別の場所に書く者など多種多様、中にはこれでも蚕かと首をかしげたくなる者もいます。

もう一例、バインダーのピンがはずれますと、もちろん機械は動かなくなります。しかし生徒はそのまま休憩、どうしたと言うとピンがはずれたのだから仕方がないと言います。

機械が変になつた位置から現在地までたかだか三メートル程度、この三メートルを搜せばよいものを探さないのです。これは怠けていいるのではなく、どうも彼には搜すということが頭にうかばない。すなわち、なおそうとする気力がないのです。

このような生徒に興味をもたせ、なつかつ理解させるには、ただ生徒が悪いといばかりばりやいていても、解決にならないのではないでしようか。

本校では、三年生になると専攻学習というのをやります。これは教師の指導があるとはいへ、自ら計画し、実験をし、その結果を論文にまとめて卒業前に提出するのです。

この専攻学習を指導してみると、これが二年生の時教師の頭を悩ませた生徒かと思う時があります。計量器を作成し、薬品を計り、下級生を指示し実験を進めていく。なかには夏季休業中

自主的にほとんど毎日出校して調査し、夕方遅くまで残つて実験していく生徒もいます。

このような事例をみていると、実習を伴う農業学習は生徒の興味と意欲を高めるものであり、教える側の学習の指導方法のあり方がいかに重要であるかがわかる。

十八年間、生徒は変わつたといながら、興味をもつものについては一生懸命に取り組むし、理解もします。

このことは一貫して変わつていよいよに思います。それよりも私自身頭の中で考え、口先だけで机上の難しい事を教えていたのではなかつただろうか。とこの三年生の専攻学習の取り組みかたをみて反省しているこのごろです。

(県立相馬農業高等学校教諭)



痛みを知る機械

森 紀子

え、中学生という年代のむずかしさやすばらしさを、毎日のようになりたいと思う。生徒の言葉を信じないわけではありませんが、そうした言葉の裏にある

、え、中学生という年代のむずかしさやすばらしさを、毎日のようになりたい

十時までの間は激しく痛み、あとはうそのようになおつてしまふという患者

の看護をしていた折のことである。

「痛みを知る機械があつたらねえ」

本当に、そういう機械があつたらな

ど思ふ。生徒の言葉を信じないわけ

ではないが、そうした言葉の裏にあ

るものを見過ごしていると、それこそ本

当の痛みがわからないのである。この

生徒の場合も、学校でいじめられるこ

とが原因であつた。

中学生が巻き起こすいろいろな

事は、未熟な私なるがゆえに、頭をか

かえてしまうことも多いのである。保

健室が、生徒のかかえる悩みを解決す

るために、その糸口をつかむことので

きる場所であるためには、生徒の訴え

に、常に耳をかたむけなければならな

い。声にならない声も聞かなければな

らない。そしてなによりも、本当の訴

えがなんであるかを、いち早く知らな

ければならない。

そんなことを考えていたある日、保健室で資料を捜していると、古い荷物の中から一枚の写真が出てきた。前任校の、むし歯のない児童たちである。ドラエモンのメダルを首からさげてうれしげに笑っている。この子たちも、今は中学生である。ドラエモンのメダルなど喜ばないだろうと思いながら、ふと、私もドラエモンのように、ポケットの中からいろんな機械が出せたらな、と思つた。

この時、私は看護学生時代に、小児科の婦長がボツンと漏らした言葉を思い出した。それは、激しい腹痛を訴え、薬を要求するが、粉ミルクを飲ませるとうそのようになおつてしまふ。しかし、それを飲まないと、午前四時から